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ACTA DE LA COMISIÓN TÉCNICA DE HORTOFRUTICULTURA E 

INVESTIGACIÓN FORESTAL DE FECHA 23 DE MARZO DE 2017 

 En Villaviciosa, en la escuela de Agricultura, siendo las 9:00 horas del día 23 de 
marzo de 2017, se reúnen las siguientes personas: 

Paula Álvarez González Consejo Regulador IGP Faba Asturiana 

Jorge García Álvarez CAMPOASTUR  

Javier González  COPAE  

José Luis Alonso Martín Cooperativa Agricultores Gijón  

Luis Rodríguez Martín Cooperativa Agricultores Gijón  

Víctor Fernández Piñera (arándanos) Asociación Asturiana de productores de Pequeños Frutos  

Ignacio Cavanilles Asociación Asturiana Profesionales del Kiwi  

Enrique Dapena  Investigadores SERIDA  

Guillermo García Glez de Lena Investigadores SERIDA  

Juna José Ferreira Investigadores SERIDA  

Marta Ciordia  Investigadores SERIDA  

Isabel Feito  Investigadores SERIDA  

Ana González  Investigadores SERIDA  

Ramón Juste Jordán  Presidente  

Carmen Díez Monforte  Secretaria  
 

todas ellas miembros de la Comisión Técnica de Hortofruticultura e Investigación 
Forestal del SERIDA, convocadas por correo electrónico de fecha 9/3/2017 para 
celebrar una reunión, con el siguiente orden del día: 

1) Información del Presidente de la Comisión. 
2) La investigación en el ámbito de la carne y derivados cárnicos en el SERIDA. 
3) Información de interés sobre posibilidades de financiación en materia de I+D+i. 
4) Participación de los diferentes miembros de la Comisión. 
5) Ruegos y preguntas. 

 Excusan su presencia Máximo Braña, Vidal Álvarez Rodríguez, Francisco Fernández 
Ruibal y María Jesús Cañal. 
 

 Se inicia la reunión con unas palabras del presidente explicando que el SERIDA ha 
organizado las Comisiones Técnicas por mandato del Consejo Regional de Desarrollo 
Agroalimentario (CRDA), con el fin de promover un mayor acercamiento al sector. 
Explica asimismo las funciones del CRDA. También explica la delicada situación actual 
de las convocatorias de I+D+I en al ámbito agroalimentario, hasta el año 2015 
gestionadas por INIA, y que a partir del próximo año 2017, como consecuencia de la 
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creación de la Agencia Estatal de Investigación, deben  ser gestionadas por dicha 
agencia en competencia con el resto de las areas de conocimiento y sin tener en cuenta 
las especificidades metodológicas y regionales de la investigación agraria. 
 

 A continuación, cede la palabra a los investigadores del SERIDA Marta Ciordia, Ana 
Gonzalez, Enrique Dapena, Guillermo García y Juanjo Ferreira, que presentan un 
resumen de su actividad (se adjuntan presentaciones). 
 

 Abordando el punto 3 del orden del día, Carmen Díez Monforte presenta las diferentes 
vías de financiación existentes para la consecución de fondos en materia de I+D+i, tanto 
para los organismos de I+D+i como para empresas u otras entidades. Se adjunta 
presentación. 
 A continuación el presidente cede la palabra a los participantes externos. 
 

 Desde la Asociación Asturiana de Productores de pequeños frutos, Víctor Fernández, 
pone de manifiesto la colaboración establecida con el SERIDA desde hace muchos 
años, y se confirma su interés en mantenerla. Su secretario comenta el interés en la 
participación en la convocatoria de Grupos Operativos (GOs) autonómicos. 
 

 Por su parte, Ignacio Cavanilles, en nombre de la Asociación Asturiana de Productores 
de kiwi, también confirma una estrecha colaboración con el SERIDA, y plantea la 
posibilidad de establecer una colección de diferentes variedades de kiwi, que están 
empezando a ser demandadas por el sector. Se pregunta si existiría la posibilidad de 
abordar un proyecto de estas características, puesto que se podría disponer de recursos 
económicos para financiarlo. 
 

 Desde la Cooperativa de Agricultores del Concejo de Gijón, José Luis Alonso y Luis 
Rodríguez expresan su total apoyo al SERIDA y a las actividades que desarrolla en 
todos los ámbitos, y afirman que sería necesaria una mayor difusión de lo que el 
SERIDA hace. Reconocen el gran valor que aporta al sector, muchas veces no 
suficientemente reconocido. 
 

 Javier González, de COPAE, destaca también el trabajo desarrollado por el SERIDA, 
y propone la colaboración para la publicación de resultados obtenidos en proyectos 
previos en el ámbito de la agricultura ecológica, para que puedan ser puestos a 
disposición de los operadores. Manifiesta su disposición a colaborar en la edición de 
dichas publicaciones. 
 Muestra también su interés por la línea de trabajo de “investigación en técnicas de 
manejo” desarrollada en el área de Genética Vegetal, especialmente relacionada con 
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temas de sostenibilidad, muy apoyados por las políticas de la UE. Asimismo destaca el 
interés de temas relacionados con la resiliencia de los cultivos y su adaptación al cambio 
climático, así como la prospección de variedades locales, y se pregunta si sería posible 
la edición de folletos con información sobre las mismas (COPAE podría colaborar a 
financiarlos). 
 Guillermo García afirma que se pueden recuperar los datos de los proyectos a los que 
se refiere COPAE, y que se puede intentar su recopilación y publicación, aunque 
advierte de que algunos de ellos pueden ser antiguos y tener reducida aplicabilidad. Y 
confirma que dichos datos, si bien no han dado lugar a publicaciones, han estado 
siempre a disposición de todos aquellos que pudieran estar interesados por su difusión 
en Jornadas de Transferencia. 
 Javier González manifiesta su interés en la participación en la convocatoria de GOs, en 
el Programa LEADER y en la de la Fundación Biodiversidad. Juanjo Ferreira comenta 
que desde la Asociación del Avellano se está planteando una actividad para la 
revalorización de dichos recursos autóctonos. 
 Desde el Consejo Regulador de la IGP Faba Asturiana, su Directora Técnica, Paula 
Álvarez, reconoce la labor realizada por el SERIDA en el ámbito de la faba, y transmite 
la necesidad reclamada desde su sector, que es la organización de cursos de 
profesionalización para productores. El SERIDA compromete su colaboración en este 
aspecto y comenta que tanto desde la Consejería (a través del Programa Formativo) 
como desde el propio SERIDA se intentará atender a esta demanda. 
 Por otra parte, también en el tema de la faba, se manifiesta preocupación en los 
siguientes ámbitos: 
 

� Mejora de la semilla estándar (los productores prefieren usar su propia semilla 
porque la estándar no les da buenos resultados) 

� Mancha angular (el tratamiento parece que no es efectivo y el problema se está 
extendiendo) 

� Mosca Blanca (está generando problemas en el Oriente asturiano) 
 

 Se inicia un debate sobre la mancha angular (sobre cuya gravedad hay disparidad de 
opiniones entre los técnicos del SERIDA y la representante del CR). Con relación al 
tema de la mosca blanca, se comenta la dificultad del tratamiento debido a las diferentes 
sensibilidades en sus etapas de desarrollo, y a que está también vinculada a otras 
producciones hortícolas. Juanjo Ferreira confirma que se están realizando estudios sobre 
mecanismos de resistencia a mancha angular, pero que este tipo de estudios necesitan un 
tiempo de desarrollo. Surge la cuestión de si se podría hacer un ensayo de tratamiento y 
cuáles podrían ser las vías de financiación del mismo. 
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 El director del SERIDA comenta la posibilidad de analizar la repercusión económica 
del problema de la mancha angular, para valorar con más fiabilidad la importancia en el 
sector. 
 Finalmente, con relación a los GOs, desde la IGP anuncian que están interesados en 
solicitar la creación de un GO para abordar el tema del fraude en la comercialización de 
la judía, para el que cuentan con la participación del SERIDA y de la Universidad de 
Oviedo, y ofertan a CAMPOASTUR la posibilidad de liderar el grupo, ya que desde la 
IGP no se puede solicitar. 
 

 Finalmente, CAMPOASTUR presenta su actividad orientada a la prestación de 
servicios a sus socios. Como temas de mayor interés destacan: 
 

� Chancro del castaño 
� Manzana de sidra: el debate sobre las variedades para la producción de sidra, la 

fitoplasmosis y los daños provocados por los roedores en las plantaciones 
� Faba: afirma que el sector debe debatir sobre el producto que el mercado le 

demanda, ya que es el que dicta las normas 

 Con relación a la creación de GOs, manifiestan su intención de colaborar, y que 
estudiarán todas las propuestas 
 

 En ruegos y preguntas se propone la inclusión en la Comisión de un miembro de 
Agrícola Gozón, como representante del sector hortícola. 
 

 Y sin más que tratar, se levanta la sesión a las 11:20, de lo que como secretaria doy fe. 
 
 

Fdo. Carmen Díez Monforte 

Secretaria 

 

        VºBº Ramón Juste Jordán 

        Presidente 


